

# Le programme JET :

## une excellente façon d'apprendre à connaître le Japon

---

Le programme JET a changé ma façon de voir la vie

---



Penelope Fox

Née à Sydney, en Australie. Est arrivée au Japon en juillet 2009 pour participer au JET. Professeur assistante de langue, elle a entamé sa cinquième année d'enseignement en école primaire et collège à Shiraiishi, dans le département de Saga.

Comme bien des gens qui participent au Programme japonais d'échange et d'enseignement (JET), j'étais surexcitée à l'idée de venir au Japon et de plonger tête la première dans la culture et la langue de ce pays. Dans mon cas personnel, le programme JET incarnait en fait la réalisation d'un vieux rêve : vivre dans l'Archipel pour une longue période, donner libre cours à mon amour combiné de l'enseignement, des enfants et de la langue japonaise et faire l'expérience de la « vraie »

vie japonaise à la campagne.

Le programme JET a été à la hauteur de toutes mes espérances et même au-delà. Toutes les écoles où j'ai enseigné étaient formidables, mes collègues japonais m'ont accueillie chaleureusement et acceptée telle que je suis, mes supérieurs se sont montrés gentils avec moi et les collectivités dans lesquelles j'ai vécu ont bien volontiers ouvert leurs portes à l'étrangère que je suis.

Pour mon premier poste, j'ai été nommée dans une petite ville de 20 000 habitants au milieu des montagnes du département de Saga. Venant d'un continent sec et essentiellement plat comme l'Australie, la beauté et la luxuriance des paysages n'ont jamais cessé de m'étonner. Au début, mon travail et la compréhension de mon rôle de professeur assistante de langue (ALT) absorbaient le plus gros de mon attention. Mais au fil du temps, j'ai noué de solides relations personnelles et professionnelles et je me suis mise à aimer ma vie tranquille dans la campagne japonaise.

À la fin de ma troisième année, j'ai eu la chance d'être mutée dans une ville voisine du même département. Mes voisins et mes collègues incarnent ce que je considère comme l'une des plus grandes forces du Japon : la bienveillance de ses habitants.

Mais ce que je n'avais pas prévu, c'est que ma participation au JET allait modifier de fond en comble ma façon de voir la vie.

Rétrospectivement, je pense que tout a commencé quand une amie du JET a décidé de se lancer dans une activité bénévole appelée « l'heure du cercle » – un mouvement fondé sur le concept de cercle de lecture, dans lequel plusieurs d'entre nous lisaient des livres illustrés à des bambins (et leurs familles) à Saga, dans les premiers temps à la bibliothèque municipale. Dès que j'en ai eu la possibilité, je me suis portée volontaire avec enthousiasme pour cette activité.

Par la suite, j'ai entendu parler d'autres groupes de participants au JET qui visitaient les orphelinats de leurs collectivités locales. J'avais déjà participé à un Projet caritatif de fête de Noël qui faisait des dons en argent à un orphelinat de Saga et je souhaitais « diffuser l'amour » à d'autres enfants défavorisés. J'ai sollicité le soutien de la population de Saga et pris contact avec deux orphelinats dans l'idée de mettre en place des visites régulières en vue de jouer avec les enfants. Ces visites, qui en sont à leur deuxième année d'existence, ont été un immense succès tant en ce qui concerne mon équipe de volontaires que le personnel de l'orphelinat et, bien entendu, les enfants.

Outre la reconnaissance que m'inspire la merveilleuse opportunité qui m'est offerte de vivre et d'enseigner dans un pays que j'aime, je veux remercier le programme JET et tous les participants avec qui j'ai été en contact pour avoir enrichi ma vision du monde dans lequel je vis et m'avoir aidée à voir comment je peux faire avancer les choses. Que ce soit en voyage à l'étranger où chez moi, au sein de ma collectivité locale, je trouverai ou je créerai des opportunités d'apporter ma contribution en tant que bénévole, et c'est là quelque chose que je n'aurais jamais envisagé auparavant.

Ce que l'expérience du JET m'a apporté, c'est un changement de perspective.



## Le programme JET

Le Programme japonais d'échange et d'enseignement (JET), né en 1987, s'est donné pour objectif la promotion des échanges internationaux au niveau local entre le Japon et d'autres pays.

Le parrainage et la gestion du programme JET sont assurés en premier lieu par les autorités locales japonaises, qui se chargent aussi de passer contrat avec les participants au programme. Au niveau national, c'est au Centre Japonais des Collectivités Locales (CLAIR) qu'incombe l'administration du JET, en coopération avec trois ministères : le ministère des Affaires intérieures et des Télécommunications, celui des Affaires étrangères, et celui de l'Éducation, de la Culture, des Sports, de la Science et de la Technologie.

Le JET envoie ses participants dans toutes les régions du Japon, où ils occupent l'un des trois emplois suivants : professeur assistant de langue (ALT), coordinateur des relations internationales (CIR) ou conseiller pour les échanges sportifs (SEA).

Le programme JET, qui en est à sa vingt-huitième année d'existence, a été salué aussi bien au Japon que dans le reste du monde pour son apport en termes d'amélioration de la compréhension mutuelle et en tant qu'il figure parmi les programmes d'échanges internationaux les plus ambitieux du monde. En 2013, le programme Jet a accueilli 4 372 participants, et il compte aujourd'hui quelque 55 000 anciens participants de plus de 60 nationalités différentes.

Site Internet officiel [EN] : <http://www.jetprogramme.org/>



1. Une équipe d'ALT dans une salle de classe 2. La Fête caritative de Noël 2012 dans le département de Saga. 3. Un CIR servant d'interprète entre un représentant des autorités locales et des visiteurs étrangers. 4. Déguisement à l'aide de journaux dans un orphelinat. 5. Un SEA enseigne le football dans le cadre des activités d'un club.

1	2
3	4
5	